# SAGVNTVM

PAPELES DEL LABORATORIO DE ARQUEOLOGIA

DE VALENCIA

19



GENERALITAT VALENCIANA
DIRECCIÓ GENERAL DE
PATRIMONI ARTÍSTIC



DEPARTAMENT DE PREHISTÒRIA I ARQUEOLÒGIA FACULTAT DE GEOGRAFIA I HISTÒRIA UNIVERSITAT DE VALÈNCIA 1985

#### JOSEP CORELL I VICENT

## Nuevas inscripciones romanas del País Valenciano<sup>1</sup>

En los últimos años han aparecido unas cuarenta inscripciones romanas en el País Valenciano. Muchas de ellas son todavía inéditas; otras simplemente han sido dadas a conocer sin que se haya pretendido hacer un estudio detallado de las mismas. Aquí presento doce inscripciones, todas ellas funerarias, dejando las demás para otra ocasión. Puesto que se trata de inscripciones inéditas (excepto la núm. 12, en la que propongo una nueva lectura), he procurado ofrecer la mayor cantidad posible de detalles sobre cada una de ellas. Sin embargo, dada la diferente procedencia de las inscripciones, no he querido entrar en la cuestión, más problemática, de su datación, que requeriría un estudio comparativo de toda la epigrafía de la zona.

## Signos utilizados

- ( ) Desarrollo de una abreviatura.
- [ ] Completado por el editor.
- < > Corrección del editor.
- [...] Laguna en el texto de extensión determinable (un punto por cada letra desaparecida).
- [---] Laguna en el texto de extensión indeterminable.
- [--- Posible última línea del texto, desaparecida.
- abc Letras muy mal conservadas, inseguras.
- / Separación de líneas.

Las fotografías de las inscripciones núm. 1, 3, 4, 7, 10 y 11, así como los dibujos de las núm. 1, 2 y 12, son de Antoni Corell; las fotografías de las núm. 2 y 6, de Luis Mulet; la del núm. 12, de Norberto Mesado; las restantes son mías. A todos ellos y a los que me han ayudado a localizar las inscripciones, especialmente Domingo Fletcher y Luis Martí, quiero expresar mi más sincero agradecimiento.



## Bibliografía utilizada en forma abreviada

BELTRÁN, Epigrafía	F. BELTRÁN LLORIS, Epigrafía latina de Saguntum y su territorium (Valencia, 1980).
CIL	Corpus Inscriptionum Latinarum,
<i>EE</i>	Ephemeris Epigraphica.
<i>ILER</i>	J. VIVES, Inscripciones latinas de la España romana I-II (Barcelona, 1971-72).
IRB	S. MARINER, Inscripciones romanas de Barcelona (Lapida- rias y musivas) (Barcelona, 1973).
<i>ILMPV</i>	G. PEREIRA MENAUT, «Inscripciones latinas del Museo de Prehistoria de Valencia», APL 15, 1978, págs. 255-263.
<i>IRV</i>	G. PEREIRA MENAUT, Inscripciones romanas de Valencia (Valencia, 1979).
RIPOLLÉS, Sinopsis	P. P. RIPOLLÉS ALEGRE, «Sinopsis de epigrafía latina castellonense», Cuadernos de Prehistoria y Arqueología
	Castellonense, 3, 1976, págs. 229-277.
VENTURA, Játiva	A. VENTURA CONEJERO, Játiva romana (Valencia, 1972).

#### BEGÍS<sup>2</sup>

1. Fragmento de un bloque de caliza gris, local, con marco perfilado para el campo epigráfico (63 × 42 cm.). Tiene rotos el lado izquierdo y la parte de abajo. El lado superior, el derecho y la parte posterior están ligeramente trabajados.

Dimensiones: 120×66×45 cm. Letras: 5-6 cm.

La encontró, el 1 de febrero de 1981, Aurelio Lázaro, vecino del pueblo, en el campo de Ezequiel Franco, en la partida de La Purna, término de Begís. Se halla reutilizada como material de construcción en una cerca. Con ésta son ya nueve las inscripciones romanas halladas en Begís, varias de las cuales proceden del mismo lugar que la presente<sup>3</sup>. En el lugar del hallazgo aparecen en superficie abundantes restos cerámicos de época romana. Se conserva en el mismo lugar en que apareció.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> En la toponimia se respetan las formas usuales en cada una de las dos zonas lingüísticas del País. Después de haber entregado el artículo a la imprenta he tenido noticia de la publicación de esta inscripción por G. ALFÖLDY, «Epigraphica Hispanica V. Inschriften aus Jérica und Umgebung». ZPE 54, 1984, págs. 237 s., en la que hace la misma reconstrucción que la aquí propuesta.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Cf. J. ALCACER GRAU, «Exploraciones arqueológicas en Begís (Castellón)», en Comunicaciones del S. I. P. al I Congreso de Arqueología del Levante (Noviembre 1946), Serie de Trabajos Varios, núm. 10 (Valencia, 1947), págs. 34 ss.; M. MACIÁN LÁZARO, «Bejís y su patrimonio artístico», en Boletín del Centro de Estudios del Alto Palancia, 1 (1984), págs. 79 ss.



BAEBIA· ⊃ ·LIB· LASCIVA· H·S·E·

Baebia/ (Gaiae) lib(erta)/ Lasciva/ h(ic) s(ita) e(st). Bebia Lasciva, liberta de una mujer, aquí está sepultada.

Nexos: VA en la línea 3. Interpunción triangular en todas las líneas. Sobre el gentilicio *Baebia*, véase la inscripción núm. 5 El cognomen Lasciva, en la Península Ibérica, sólo se encuentra en esta inscripción y en otra de Montoro (Córdoba) (CIL, II, 2169 = ILER, 6429).

#### MONTESA

8. Placa delgada de mármol rosa beteado («marbre de Buixcarró»). Los bordes y la parte posterior, sin alisar. En la parte delantera está roto el canto que sobresalía abajo. Letras profundas y muy elegantes.

Dimensiones: 42,5 × 41 × 9-5 cm. Letras: linea 1: 5,5 cm.; linea 2: 4,5 cm.

Apareció hacia 1979, a unos dos metros de profundidad, durante el curso de unas obras en la casa de Enrique Castelló, calle Augusto Príncipe, n.º 15, Montesa. Es la primera inscripción que aparece en Montesa. El dueño la donó a Fernando Giner Giner, quien la conserva en su casa, calle San Bartolomé, n.º 14, Vallada.



### CLODIA PERPETVA

Clodia/Perpetua. Clodia Perpetua.

Carece de interpunción. El texto ya no puede ser más sencillo: el nombre con sus dos elementos en nominativo. El gentilicio Claudius/Claudia o Clodius/Clodia estaba muy extendido tanto en España como en todo el Imperio, debiéndose su gran difusión a las concesiones del derecho de ciudadanía hechas por los emperadores Claudio y Nerón 12. También es constatado con cierta frecuencia en el País Valenciano. El cognomen Perpetua, en España, sólo aparece en dos inscripciones más: la una de Sagunt (CIL, II, 3924) y la otra de Almenara (CIL, II, 3975).

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> G. Alföldy, op. cit., nota 6, págs. 37 s.